

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Pide Núñez acelerar formación de especialistas en materia petrolera \*Deudas de los usuarios tabasqueños; sensibilidad social, debate jurídico

\*Urgen medidas para revenir y erradicar la violencia contra las mujeres

Víctor M. Sámano Labastida

SE HA INSISTIDO en que Tabasco vive los tiempos de un nuevo auge petrolero. Podríamos decir que es un tiempo de posible auge petrolero, porque aun cuando existen las condiciones materiales (enormes yacimientos) también vivimos momentos de un histórico desplome del precio del petróleo.

El diario Presente publicó que en Tabasco se padece actualmente la recesión del mercado petrolero. Se refleja en la pérdida de seis mil empleos formales en la industria petrolera en Tabasco en lo que va del año. El impacto es mayor en Campeche, donde quedaron sin trabajo unas 12 mil personas.

De acuerdo a cifras del IMSS, nuestra entidad ocupa el segundo lugar nacional en cierre de plazas laborales.

Hay quienes consideran que es una situación pasajera y que mejorarán las condiciones el año próximo con la llegada de las primeras inversiones de las empresas privadas. Es un buen deseo y ojalá que esto suceda.

Lo que no se debe ignorar es que Pemex dejará de ser la empresa empleadora y llegarán firmas privadas que exigirán sobre todo mayor capacidad técnica en los trabajadores. Esta crisis actual del mercado petrolero, con el barril de petróleo por abajo de los 40 dólares, debe obligar a reorganizar la actividad económica en la entidad.

Ayer el gobernador Arturo Núñez reconoció el rezago en la formación de especialistas y en la infraestructura para aprovechar el hecho de que Tabasco sea el primer generador de gas en el país. Resulta contradictorio –dijo- que no tenga la entidad un capacidad instalada para la industrialización de este recurso y su utilización para el desarrollo local.

Llamó a intensificar las acciones para la formación de especialistas asociados a esta industria. Aseguró que se necesitarán en el país más de 130 mil ingenieros de aquí al año 2018.

Aunque Tabasco va un tanto la zaga formación de especialistas y técnicos –recordemos que hubo una escuela de ingeniería petrolera que fue cerrada hace décadas-, en la UJAT bajo el rectorado de José Manuel Piña Gutiérrez se incluyeron recientemente cuatro ingenierías, dos

licenciaturas, cuatro maestrías y dos doctorados en áreas afines a la energía y el petróleo. Esperemos que no nos gane el tiempo y que también se tenga en cuenta que la abundancia de recursos no significa en automático un auge y beneficio para el estado. Lo determinante es cómo se aprovecha y quién.

### EN ESTA ESQUINA...

DIJO el director de la Comisión Federal de Electricidad, Enrique Ochoa, que no habrá “beneficio especial” en Tabasco –y en ningún otro estado- para quienes no han pagado el servicio de energía. Lo que sí realiza la ex paraestatal –aseguró- son una serie de convenios para “recuperar la cultura del pago justo y oportuno”.

Según Ochoa Reza en 1994, antes de iniciarse la protesta postelectoral de Andrés Manuel López Obrador la cartera vencida en Tabasco era “prácticamente cero”.

Retomo las palabras del director de la CFE: “Entonces (de 1995) a la fecha que se genera esa movilización, la cartera vencida en el estado de Tabasco es de 10 mil 700 millones de pesos, que representa cerca del 25 por ciento a nivel nacional (...) Es un elemento que perjudica en las finanzas de la empresa de todos los mexicanos, pero también se refleja en menor calidad en el servicio de energía eléctrica”.

Llama la atención que se ubique a Tabasco al cierre de octubre como el mayor deudor, cuando en 2013 el Estado de México y el Distrito Federal eran reportados con rezagos en pagos mucho más cuantiosos que Tabasco, por arriba de los 10 mil 500 millones cada uno cuando entonces la entidad del sureste registraba unos 7 mil 300 millones de pesos.

Le digo que llama la atención porque a octubre de este año se supone que ya más de 250 mil morosos en el estado habían firmado los convenios del “peso por peso”, lo que automáticamente debería disminuir los adeudos.

El dirigente estatal de Morena, Adán Augusto López reiteró que su partido “ni pondrá diablitos, ni regalará la luz” y que las brigadas de “resistencia civil” apoyarán a los ciudadanos “en contra de la campaña de hostigamiento de la CFE”.

Viene una batalla legal, política y de sensibilidad social.

### MÁS CHOCOLATE

FUE INAUGURADO ayer la sexta ronda anual del Festival del Chocolate en Villahermosa. Calificado como un importante activo turístico, alimentario e histórico de Tabasco, el cacao y su procesamiento es el centro de este encuentro de productores, elaboradores y consumidores. Iniciado cuando Yolanda Osuna estaba a cargo del área de Turismo, ahora se continúa en el sector de Desarrollo Económico y Turismo, encabezado por David Gustavo Rodríguez.

Oficialmente se informó que participan esta vez cien expositores, con la contribución especial de los chefs de Perú.

Tabasco es el principal productor de cacao en el país, a pesar de la crisis que afecta a este tradicional cultivo y que llevó a los propietarios a derribar miles de matas. El cacao y su procesamiento es de gran importancia económica también para Oaxaca, Chiapas, Campeche, Quintana Roo y Veracruz.

Un estudio presentado en agosto de 2014 por Carlos Sandoval, dirigente de la Asociación de Derechos de Vía, indicaba que México tenía un potencial de tres millones de hectáreas para la producción de cacao criollo, pero sólo utilizaba 60 mil hectáreas. Incluso nuestro país tiene que importar el grano del extranjero para cubrir hasta las tres cuartas partes del volumen para el consumo interno.

### AL MARGEN

CONTINUÓ y concluyó ayer la Conferencia Nacional Red Inocente Tabasco, proyecto encaminado a fomentar los derechos humanos y promover la defensa de los hombres y mujeres injustamente en prisión. Según comentó el organizador de este encuentro Miguel A. Suárez, en los dos días de trabajo en Villahermosa capacitaron a más de 600 estudiantes de derecho y disciplinas afines. Ayer acudió junto con Ruby Anaya y Carlos Zamora a la Universidad Interamericana de Desarrollo, luego de estar en la UJAT y otras instituciones educativas. Le he comentado que se estima que en México el 40 por ciento de los reclusos en las cárceles son “técnicamente inocentes”, al no tener sentencia.

EN EL MARCO del Día Internacional de la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, las organizaciones civiles Codehutab, Santo Tomás y Red Municipalista, urgieron a las autoridades impulsar medidas efectivas para combatir y prevenir las conductas agresivas que pueden derivar en crímenes contra este género. En Tabasco, se dijo ayer, 20 mujeres fueron asesinadas en lo que va del año. No es la entidad que ocupa los primeros lugares en feminicidio, pero sí entre las que mayor violencia registra en el entorno familiar y social. Sigue pendiente la aplicación del Protocolo Alba.